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Перед страной, перед нашей партией и на
родом в десятой пятилетке открывается ог
ромная, захватывающе интересная работа. 
Работа крайне ответственная. И от того, как 
мы будем работать, как будем выполнять на
меченные планыг зависят мощь, авторитет и 
процветание нашей Родины, благополучие 
каждой семьи, благосостояние и счастье каж
дого советского человека.

Нет сомнений, что народ наш, руководи
мый партией Ленина, и на этот раз окажется 
на высоте ответственности, возложенной на 
него историей.

Предначертания партии, задачи, выдвину
тые ее XXV съездом, будут претворены в 
жизнь!

(Из речи тов. Л. И. Брежнева на 
октябрьском (1976 г.) Пленуме ЦК КПСС),

ИНСТИТУТ
-СЕЛЬСКОМУ
ХОЗЯЙСТВУ
ОБЛАСТИ

С огромным подъемом восприняли советские 
люди яркую речь Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Брежнева на Пленуме Цент
рального Комитета КПСС. В речи дан анализ дея
тельности советского народа по выполнению ре
шений XXV съезда КПСС. В ней отражены и за
мечательные успехи участников борьбы за урожай. 

Политехники внесли большой вклад в это важ
ное дело всего советского

• Многотысячный кол- . 
лектив Томского поли
технического института, 
наряду с некоторыми 
другими коллективами, 
за большую помощь, ока
занную совхозам и кол
хозам области в выпол
нении комплекса летних 
сельскохозяйственных ра
бот награжден Почетной 
грамотой Томского обла
стного комитета КПСС и 
и областного Совета де
путатов трудящихся. Это 
заслуженная награда для 
нашего коллектива, кото
рый, на деле реализуя 
лозунг партии «Сельско
му хозяйству — всена
родную заботу», ежегод
но вносит значительный 
вклад в развитие сельско
го хозяйства области.

Ректорат и партком 
института начали подго
товку к организации лет
не-осенних работ еще в 
январе. Был скомплекто: 
ван отряд механизаторов 
в 45 человек; который 
прошел обучение по спе
циальной программе- и 
затем направлен на по
левые работы. Большую 
работу по комплектова
нию и обучению этого от
ряда провели член парт
кома М. П. Часовских и 
проректор института 
Ю. Л. Боярко.

Массовое участие в 
помощи сельскому хозяй
ству началось с весен
них полевых работ, ког
да коллективом институ
та в короткие сроки бы
ло отсортировано и под
готовлено к посадке па 
полях Томского района 
2,2 тыс. тонн картофеля.

народа.
Наиболее активное • уча
стие в выполнении этих 
работ приняли коллекти
вы сотрудников факуль
тетов АВТФ (декан И. А. 
Гончар), АЭМФ (декан 
А. Е. Алехин) и слушате
ли подготовительного от
деления (зав. подготови
тельным отделением Г. Л. 
Калиниченко). Студенты 
геологоразведочного фа
культета (декан Б. И. 
Спиридонов) в период 
полевой учебной прак
тики своевременно и ка
чественно организовали 
прополку моркови на 
площади 7 га. Коллектив 
факультета АЭМФ про
полол 20 ^а моркови, и 
другие сотрудники инсти
тута — 40 га капусты.

Массовое участие ин
ститута было организо
вано на следующем эта
пе сельскохозяйственных 
работ, когда начались 
сенокос и заготовка кор
мов. В этом году перед 
коллективами научно-ис
следовательских инсти
тутов при ТПИ была по
ставлена задача загото
вить зеленой массы и за
ложить силоса в совхозе 
«Красное знамя» Том
ского района в три раза 
больше, чем в прошлом 
году. В целом коллекти
вы НИИ с этим напря
женным заданием спра
вились хорошо' и загото
вили 2 ,6 'тыс. тонн зеле
ной массы. .

В летние каникулы 
часть студентов, участни
ков ССО, работала и на 
заготовке кормов. Ру-

(Окончание на 2-й стр.)

Рассказываем 
о коммунистах

Н А ВТОРОЙ РАЗ, 
УЖЕ ОКОНЧА 

ТЁЛЫЮ, перечитаны 
страницы отчета. Славно 
поработали бойцы строй
отрядов! Так было всег
да - - политехники не 
привыкли отставать.
Впрочем, пора и отды 
хать, четвертый час ут
ра, завтра в парткоме 
его ждут с готовым мате
риалом по итогам трудо
вого лета. Завтра, счи

тай, уже сегодня, должен 
состояться и разговор с 
научным руководителем, 
профессором Геннадием 
Антоновичем Сипайло- 
вым. А потом назначена 
встреча с ребятами из 
комитета ВЛКСМ 
нужно посоветоваться по 
некоторым деталям рас
становки комсомольских 
кадров на учебный год...

План расписан. Каж
дый час Алексея Яков
лева, аспиранта кафедры 
электрических машин, 
члена парткома институ
та, пущен в дело.

Его жизнь впервые со
прикоснулась с жизнью 
института в 1965 году. 
Тогда комсомолец, быв
ший солдат Алексей 
Яковлев переступил
порог ТПИ как студент 
факультета автоматиче
ских систем (позднее он 
вошел в состав факуль
тета автоматики и элект
ромеханики). Энергично
го, рассудительного пар
ня сразу заметили и 
прежде всего декан Па
вел Тимофеевич Маль
цев. Вспоминая это вре; 
мя, Алексей душевно, с 
каким-то сыновним вол
нением говорит о' своем 
первом учителе, о декане:

— Он научил меня ра
ботать, научил жизнен
ной хватке, умению ла
дить с. разнохарактерным 
молодым народом — сту
дентами.

Уже на втором курсе 
Алексей стал секретарем 
факультетского бюро 
ВЛКСМ, И вообще, 
сколько он помнит, — у 
него всегда шли парал
лельно работа, учеба и 
общественные дела, как 
говорят, в неразрывном 
единстве.

Учился Алексей ровно,

в основном, на повышен
ные оценки. Именно это 
и послужило основанием 
предоставить ему на 
старших курсах возмож
ность учиться по индиви
дуальному плану. Был 
один трудный момент: тя
жело шла математика 
(сказался четырехлетний 
перерыв после окончания 
школы). Преподаватель 
Т. А. Луковникова по
советовала заниматься 
дополнительно, приходить 
на консультации. Теперь 
Алексей с благодарно
стью вспоминает эту не
оценимую помощь. И тут, 
конечно, тоже не обо
шлось без удивительного 
яковлевского трудолю
бия — «работал, как 
зверь».

Немалое место займет 
только перечень ответст
венных поручений: сек
ретарь факультетского 
бюро, член институтского 
комсомольского комитета, 
потом секретарь бюро 
ВЛКСМ молодых науч: 
ных сотрудников, зателг 
его выбирают заместите
лем секретаря комитета 
ВЛКСМ по оргработе. 
Молодой, энергичный 
коммунист отлично
справляется с этими обя
занностями, И что глав
ное — никогда и ни в 
чем' не подчеркивает он 
свое положение руково
дителя, организатора. 
Алексею присуще умение 
ладить о людьми. Вот 
почему любое дело под 
руководством Алексея 
Яковлева выполнялось 
четко, оперативно, надеж
но.

Именно эти черты — 
верность долгу, обяза
тельность, деловитость, 
скромность—были опреде
ляющими при утвержде

нии А. Яковлева инструк
тором парткома, а впо
следствии при избрании 
его членом парткома, до
верена работа с Моло
дежными организациями 
и трудовое воспитание.

Как специалиста его 
захватила другая стихия 
— наука. Поступил в ас
пирантуру. Отт окончил 
институт специалистом 
по электрооборудованию, 
а пришлось заниматься 
электрическими маши
нами. Основал одни, да 
слишком разная специа
лизация. И здесь помог
ло огромное трудолюбие, 
настойчивость. Алексей 
снова, как студент, слу
шает лекции педагогов и 
ученых Г. А. Сипайлова, 
К. А. Хорькова. Тема ис
следования, посвященная 
разработке автономных 
источников питания для 
импульсно-дуговой свар
ки, по мнению специали
стов, очень перспективна,

поэтому и подход должен 
быть углубленным, со
временным. На кафедре 
считают, что А. Яковлев 
успешно овладел теорией 
электрических машин и 
методами проведения экс
перимента. Идет с опере
жением трафика аспиран
тской подготовки.

Особенно трудно соче
тать научную и общест
венную работу было ле
том и осенью этого года. • 
Он отвечал за организа
цию помощи сельскому 
хозяйству, трудился в 
тесном контакте с ректо
ратом, другими членами 
парткома. О том, как бы
ла организована эта рабо
та, говорит тот факт, что 
институт получил благо
дарность и Почетную 
грамоту обкома КПСС и 
облисполкома.

...Лаборатория элект
рических машин в вось
мом корпусе. Около ус
тановки, занимающей 
здесь солидное место, 
человек в белом халате. 
Это и есть аспирант' А. 
Яковлев.

— Здравствуйте, Алек
сей Алексеевич! — здо
ровается с ним вошедший 
юноша-дипломник.

А, смена пришла! 
Ну что у тебя?..

Вот уже и он, недав
ний студент, руководит 
работой пятикурсников. 
Его подшефные .Валерий 
Веревкин и Леонид 
Дмитриев занимаются пе
реходными процессами в 
электрических машинах 
с несимметричными ре
жимами. Возможно, их 
общая работа пойдет и 
дальше, когда руководи

тель .добьется искомого 
результата. А пока про
должение поиска, про
должение никуда не сво
рачивающей линии жиз
ни, линии коммуниста.

А. БАТУРИЦ.
НА СНИМКАХ (свер

ху внйз и слева направо): 
беседа с профессором 
Г. А. Сипайловым по те
ме исследования; секре
тарь парткома, профес
сор В. Я. Ушаков и член 
парткома А. А. Яковлев 
обсуждают итоги трудо
вого семестра; А. А. 
Яковлев в лаборатории 
кафедры; Алексей Яков
лев проводит заседание 
факультетского бюро 
ВЛКСМ (1966 г.).

Фото автора.
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ФОТОРЕПОРТАЖ
В МАШНИЧ и А. ЗЮЛЬКОВА.

На днях коммунисты 
Е одной из крупных орга- 
: низаций института—АХУ 

— подвели итоги своей 
работы за минувший год. 
И в отчетном докладе 
секретаря партбюро И. У. 
Топкина, и в выступле
ниях многих коммунистов 
небезосновательно ука
зывалось на ряд положи
тельных сторон в работе 
партийного бюро и управ
ления в целом.

Партийное бюро, руко
водствуясь решениями 
XXV съезда, стремилось 
совершенствовать метод 
своей работы. Регулярно 
собирались партийные 
собрания и заседания 
партбюро. На них обсуж
далась деятельность поч
ти всех отделов и служб 
института. Вопросы го
товили не только члены 
партбюро, но 'и рядовые 
коммунисты.

В отделах регулярно 
проводились лекции и 
беседы по вопросам меж
дународного и внутрен
него положения страны, 
решениям XXV съезда 
КПСС; работала сеть 
политического просвеще
ния.

Но коммунистов боль
ше всего беспокоили не
решенные или плохо' ре
шаемые вопросы, низкая 
ответственность отдель
ных коммунистов, неко
торых руководителей от
делов и служб за пору
ченные участки работы, 
слабая эффективность 
труда.

— Мы уже несколько 
лет говорим об одном и 
том же', — отмечал в 
своем выступлении про
ректор С. А. Кузнецов, 
— о плохой. . сохранности 
имущества, о безответст
венности отдельных това
рищей к своей работе и 
т. п. Однако партийное 
бюро до сих пор не про
анализировало глубоко 
эти недостатки, не 
вскрыло их причины, не 
развернуло вокруг них 
резкой критики и само
критики, что говорит о 
явно либеральном отно
шении к отдельным недо
статкам.

— Если внимательно 
присмотреться к работе 
отдельных руководителей 
отделов и служб, — ска

зал И. Т. Лозовский, — 
то увидишь, что никто 
ни за что не отвечает. 
Каждый стремится оправ
даться «объективными» 
причинами, уйти от от
ветственности. А там, где 
безответственность, —  
там обезличка, там не 
только нарушения, но и 
злоупотребления.

С этим выводом нель
зя не согласиться. На
чальник отдела снабже
ния коммунист И. А. Ле
бедев недостатки в рабо
те своего отдела объяс
няет тем, что подводит 
транспортный: отдел, кра
ску, которую он получает 
на базах, битое стекло, й 
т. п. Однако он ни сло
вом не обмолвился о без
ответственности к работе 
своих сотрудников, о 
том, чтсг нередко по их 
вине выделенный тран
спорт часами простаива

ет, б недопустимом тоне 
отдельных работников от
дела в разговоре с посе
тителями.

Такую же примерно 
позицию заняли й неко
торые другие коммуни
сты; проректор по строи
тельству А. П. Лушпа, 
начальник столярного це
ха Б. А. Никулин. Из
вестно, что силами ОКСа 
и столярного цеха про
деланы немалые ремонт
но-строительные работы 
в учебных корпусах и 
общежитиях, в спортив
ном и пионерском лаге
рях. Там есть прекрасные 
работники, например, ма
ляр' В. М. Коноплев, сле
сарь Н. П. Малетин и 
многие другие. Однако, 
как указывалось на со
брании, в целом ремонт
но-строительная служба 
не справляется с постав
ленными задачами. В 
ее работе много недостат
ков. А руководители этой 
службы тоже , действуют 
по принципу; «Иван ки
вает на Петра». Обвиня
ют отдел снабжения за 
поставляемую им «гни
лую березу», транспорт
ников — за несвоевре
менную подвозку мате
риалов.

Небезынтересно было 
бы, например, выяснить, 
почему затягивается
строительство конторы 
ОКСа и складов на дело

вом дворе; почему «замо
розили» на нулевом цик
ле строительство инсти
тутского гаража: почему, 
в' течение двух лет новая 
железная крыша на глав
ном корпусе до сих пор 
не покрашена и уже про
ржавела. Или — кто 
принимал от строителей 
ремонт фасадов корпуса 
10, общежития по Киро
ва, 2 и 4, ДК, где водо
сточные трубы сделаны 
так, что не пропускают 
воду и отремонтирован
ные здания начали уже 
портиться?

Неясности много и по 
столярному цеху, кото
рый подчинен тоже про
ректору А. П. Лушпе. 
Как заявил собранию 
Б. А, Никулин, у него 
«скопилось 700—800 за
явок», и в них он «уже 
запутался». Нет пилома
териала — и 16 столяров 
лишены возможности ра
ботать в полную силу, а 
в общежитиях по-прежне
му еще не везде вставле
ны рамы и застеклены 
окна. Не произведены 
и другие столярные рабо
ты, 6 чем наша газета 
писала уже не раз. Неяс
но и то, как могло слу
читься, что с марта, со 
времени прихода ноцого 
начальника, сменился 
весь состав столярного 
цеха. Ушли и те, кто 
проработал в институте 
больше десяти лет.

Партийному бюро было 
бы полезно глубже вни
кать в работу. ОКСа. А 
работа отдела ни на пар
тийном бюро, ни' на пар
тийном собрании в тече
ние прошедшего года не 
обсуждалась.

На собрании немало 
говорилось о деятельно
сти профсоюзной органи
зации административно- 
хозяйственного управле
ния. Заместитель пред
седателя А. А. Селива
нова подчеркнула, что в 
АХУ самая большая 
организация профсоюза, 
она насчитывает более 
800 человек. Однако 
профбюро (бывший пред
седатель А. И. Кдемай- 
тис) не всегда обеспечи
вало должное руководст
во организацией.

Приведенные факты 
говорят о неблагополуч
ном положении дел в 
работе АХУ, и, особенно, 
в работе руководителей — 
коммунистов и беспар
тийных. А ведь именно 
они прежде всего долж- * 
ны повысить чувство от
ветственности за пору
ченное дело, критически 
оценить работу.

Избранному на собра
нии новому составу пар
тийного бюро АХУ есть 
над чем подумать. „

В, БУРКОВ, 
инструктор парткома.

= Большая, освещен- 
2 нал солнцем аудито- 
11 рия главного корпуса 
— отлично оборудована 
I  для занятий по инже-
1 нерной графике и тех-
2 ническому черчению.
2 Десятки кульманов
1 ждут будущих конст- 
Ё рукторов. Но сейчас
2 они пусты. Первокурс- 
!  ники ТЭФа, 6162 груп- 
§ пы (фото внизу) чертят 
= на небольших стан- 
= дартных листах, осва- 
|  ивают азы инженерно- 
= . го конструирования.

Сегодня занятие ве- 
2 дут старший препода- 
2 , ватель О. П. Пилец- 
2 кая "и ассистент ка- 
= федры С. В. Казьми- 
2 на. Тема—сечение гра- 
|  иных тел. Ребята со- 
Ё средоточенны, собран- ~ 
Ё ны. На столах линей- 
Ё ки, циркули, каранда- 
2 ши, готовые чертежи 
2 и тетради для шракти- 
= ческих занятий. За два 
= академических часа 
= нужно закрепить на- 
|  выки в решении задач 
Ё и освоить новую тему.
= С. В. Казьмина за-' 
2 писывает на доске ус- 
2 ловие задачи, цветны- 
Ё ми. мелками набрасы- 
= вает чертеж (фото 
2 вверху). К рассуждени-- 
2 ям над ходом решения

задачи привлекаются 
студенты. Преподава
тель внимательно на
блюдает за работой, 
помогает.

В перерыве подхо
жу к ребятам.

— Как вам дается 
этот предмет? —; спра
шиваю я.

— Чувствую, что 
запускать нельзя даже 
самой малости, — го
ворит С. Лычаков, — 
к практическому заня
тию необходимо про
читать конспект лек- 
щи й.

О. П. Пилецкая (фо
то справа) довольна

занятием. Группа- Ё
ответственная-, чувст- = 
вуется заинтересован- 2 
ность в предмете. Уже 2 
на лекциях хорошо ус- |  
ваивают материал, и Ё 
к защите домашних 2 
работ подходят с хоро- 2 
шими знаниями. =

Инженерная графи- ё 
ка — сложный, но 2 
очень нужный курс. 2 
Эти знания нужны спе- Ё 
циалисту в инженер- =  
ной деятельности, спо- В  
собствуют развитию Е 
прастранственного мы- |  
шления, необходимого, Ё 
как при изучении дру- = 
гих курсов, так и .в :  
будущей работе.

ВЗЫСКАТЕЛЬНЕЕ, 
П О - Я Е Л  0 В 0 МУ
ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ 
В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

ИНСТИТУТ
-СЕЛЬСКОМУ
ХОЗЯЙСТВУ
ОБЛАСТИ

(Начало на 1-й стр.)
ководство Шегарского и 
Зырянского районов с 
большой благодарностью 
отозвалось о работе 570 

, студентов ХТФ (декан 
И. П. Чащин). Как 
и в предыдущие годы для 
различных сельхозработ 
в подшефном Парабель- 
ском районе были сфор
мированы и направлены 
на 3 месяца группы со
трудников факультетов и 
НИИ в количестве 150

человек. Работу по ком
плектованию и отправке 
этих отрядов возглавили 
проректор Ю. Л. Боярко 
и доцент ф.. Ф. Зелингер. 
Хорошую организацию 
работ в этом районе по
казали сотрудники всех 
трех НИИ института и 
геологоразведочный фа
культет. Однако к ком
плектованию -этих отря
дов неудовлетворительно 
отнеслись руководители 
и секретари партбюро 
вычислительного центра

(Л. В. Кочнев, Н. И.
Гвоздев), проблемной ла
боратории ЭДиП (Н. Н.
Хорсов, Ю. М. Аннен
ков), факультета автома
тики и электромеханики 
(А. Е. Алехин, В. М.
Аникиенко).

На заключительном 
этапе сельскохозяйствен
ных работ — уборке уро
жая зерновых, картофе
ля и капусты участвовало 
более 5 тыс. студентов и 
сотрудников института. В 
течение сентября убира
ли урожай на полях Том
ского, Шегарского, Ко- 
жевниковского и Криво- 
шеинского районов 1700 
студентов факультетов 

ТРФ , МСФ, ХТФ, ТЭФ, 
ЭЭФ, УОПФ, АВТФ, 
АЭМФ. В этот же пери
од около 400 студентов 
ГРФ, МСФ, ТЭФ и 
АЭМФ работали на стро
ительстве и подготовке к 
зиме животноводческих 
помещений..

Уборка картофеля кол
лективу института в этом

году была поручена на 
полях опытно-производ
ственного хозяйства им. 
Б. Н. Сидоренко и совхо
за в деревне Т.ахтамыше- 
во. Здесь в короткий срок 
и с отличным- качеством 
студентами и сотрудни
ками. института было уб
рано 360 га картофеля. 
На этих работах особен
но отличились студенты 
и преподаватели АВТФ, 
пример показывали декан 
факультета И. А.. Гон
чар, секретарь партбюро 
В. И. Гончаров:— Успеш
но работали студенты и 
преподаватели ГРФ, воз
главляемые заместителем 
декана В. Е. Намаконо- 
вым и доцентом А. II. 
Проскуриным. Следует 
отметить коллектив ТЭФ 
(декан А. С. Ляликов, 
секретарь партбюро А. А. 
Гурченок), который без 
механизации в тяжелых 
погодных условиях в ко
роткий срок убрал кар
тофель на площади 120 
га. На городском ово

щехранилище по прием
ке моркови хо'рошо по
работали студенты ХТФ, 
ежедневно участвовало в 
работе двух смен по 150 
человек. Много труда в 
организацию этой работы 
вложили декан ХТФ 
И. II. Чащин, и секре
тарь партбюро . Ю. Г. 
Юрьев. Хорошо была ор
ганизована работа в кол
лективе МСФ (декан 
А. В. Водопьянов, секре
тарь партбюро А. Е. Бе
ляев). В холодную, снеж
ную погоду пришлось ра
ботать коллективу ЭЭФ. 
За два дня было убрано 
800 тонн капусты^ 45 га 
под руководством В. В. 
Литвака и А. М. Викто
ренко. Много З&бот доста^ 
лось председателю проф
кома, доценту Ю. А. Ве
лику по организации пи
тания непосредственно на 
полях, и он с этой рабо
той справился успешно.

Помощь работникам 
сельского хозяйства по
стоянно находилась под

контролем ректората и 
парткома института.

Большой личный вклад 
-в работы цо организа
ции уборки картофеля и 
капусты внесли члены 
парткома института А. А. 
Яковлев, В. В. Ермаков, 
Ю. С. Мельников, про
ректор Г1. Е. Богданов.

Коллектив института 
в целом выполнил боль
шую работу на полях 
совхозов и колхозов обла
сти. Ректорат й партком 
выражают глубокую бла
годарность всем студен
там, преподавателям и 
сотрудникам института, 
активно участвовавшим в 
этой работе, правильно 
понявшим ее важное зна
чение для обеспечения 
основными продуктами 
питания жителей нашего 
города.

И. КАЛЯЦКИЙ, 
профессор, 

ректор института,
Н. КЛИМЕНТЬЕВА, 

член парткома.



В Объединенном инсти
туте ядерных исследо
ваний (г. Дубна) с 29 
сентября по 2 октябрй 
проходили заседания II 
Международного симпози
ума по коллективных! 
методам ускорения. Орга
низатором этого симпо
зиума были Академия 
наук СССР и Объеди
ненный институт ядерных 
исследований. В его рабо
те. приняли участие около 
100 советских и более 30 
зарубежных ученых.

Коллективный метод 
ускорения ионов, предло
женный в свое время со
ветским ученым, акаде
миком В. И. Векслером, 
интенсивно развивается в 
США. ФРГ и Советском 
Союзе. За четыре года, 
прошедшие со времени I 
симпозиума, были достиг
нуты значительные ус
пехи в развитии ускори
телей с электронными 
кольцами. Эти успехи 
стали особенно заметны 
в связи с созданием элек
тронных ' сильноточных 
ускорителей. В Совет
ском Союзе в области со
здания ускорителей с 
электронными кольцами 
успешно работают ОИЯИ 
(отдел новых методов ус
корения под руководст
вом В. П. Саранцева), 
Институт эксперимен
тальной и теоретической

ВЫСОКАЯ
ОЦЕНКА
У ч е н ы е  Т П И -  
на международных 
к о н ф е р е н ц и я х

физики (г. Москва) и 
НИИ ядерной физики 
(г. Томск). Обзорный док
лад А. Н. Диденко по ис
следованию электронных 
колец большой плотности 
на основе предложенного 
в НИИ ЯФ отражения 
мощных пучков от прово
дящих поверхностей вы
звал большой интерес 
участников симпозиума.

По результатам иссле
дований, проводимых в 
НИИ ЯФ, было сделано 
6 докладов. С докладами 
выступили также Ю. И. 
Усов, Г. И. Фоменко,

В. П. Григорьев, В. М. 
Быстрицкий, Я. Е. Кра
син. В решении симпози
ума были высоко оцене
ны результаты исследо
ваний, полученные в 
НИИ ЯФ на электронных 
сильноточных ускорите
лях.

Сразу же после сим
позиума начало свою ра
боту V Всесоюзное сове
щание по ускорителям 
заряженных частиц. Оно 
было организовано Ака
демией наук СССР, Го
сударственным комите
том по использованию 
атомной энергии СССР 
и Объединенным институ

том ядерных исследова
ний. Это совещание, уже 
традиционное, является, 
по сути дела, междуна
родной конференцией, 
так как на него пригла
шаются и зарубежные 
-ученые. Так, в работе 
этого совещания приня
ли участие около 40 уче
ных . из США, ФРГ, 
Швейцарии и других 
стран. На совещании ра
ботало 14 секций под 
председательством из
вестных ученых Совет
ского Союза в области 
ядерной физики и уско
рительной техники: ака
демиков Г. Н. Флерова,
A. Н. Скринского, член- 
корреспондентов АН 
СССР А. А. Наумова,
B. П. Дмитриевского и 
др. 'Председателем сес
сии сверхсильноточных 
импульсных ускорителей 
был директор НИИ ядер
ной физики профессор 
А. И. Диденко. Сотруд
ники НИИ ЯФ предста
вили 5 докладов, с кото
рыми выступили Ю. И 
Усов, В. М. Быстрицкий, 
Б. И. Кузнецов.

В. КОНОНОВ.
ученый секретарь
института.

................................................................................................................III..... ...

ЗАВТРАШНИЙ ДЕНЬ МЕСТКОМА
XVII профсоюзная 

конференция профессор- 
сно - преподавательского 
состава, научных работни
ков, рабочих и служа
щих института проходила 
в необычной обстановке. 
Ее делегаты и гости на
ходились под большим 
впечатлением речи Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, товарища Л. И. 
Брежнева на октябрьском 
(1976 г.) Пленуме ЦК 
партии. В этой речи рас
крыта широкая панорама 
десятой пятилетки — пя
тилетки огромных масш
табов. В речи Л. И. 
Брежнева, как и Госу
дарственном плане разви
тия народного хозяйст
ва СССР па 1976— 1980 
годы, подчеркивается, что 
в соответствии с задача
ми экономического и со
циального развития стра
ны осуществляется и 
комплексное совершенст-' 
вование образования и 
воспитания молодежи, 
подготовки специалистов 
для народного хозяйства, 
развитие науки и тех
ники.

В этой связи перед ши
рокими трудящимися 
массами ставится задача 
всемерного развития 
творческой инициативы. 
Каждый трудовой кол
лектив должен четко 
представлять рубежи, на 
которые надо выйти.

Профсоюзная органи
зация института в своей 
практической деятельно
сти руководствуется ре
шениями партийных и 
профсоюзных съездов. 
Роль и значение ее в об
щественной жизни инсти
тута постоянно возраста
ют. В отчетном докладе 
председатель месткома 
Л. Л. Игнатенко отметил, 
что_местный комитет уде
лял постоянное внимание 
вопросам организации и 
совершенствования' соци
алистического соревнова
ния, активно обсуждал 
вопросы совершенство
вания учебно-воспита
тельной работы, укреп

ления 'рудовой дисцип
лины, соблюдения тру
дового законодательства.

По итогам прошедшего 
года политехники стали 
победителями в общест
венном смотре на лучшую 
постановку работы мест
комов вузов и научных 
учреждений города.

Вместе с тем, профсо
юзная организация сла
бое влияние оказывала 
на такие важные вопро
сы, как качество учебы 
студентов, рост процента 
лиц со степенями и зва
ниями на общих кафед
рах, увеличение числа

дующих кафедрами.
Выступившие делега

ты— В. К. Кононов, В. М. 
Савельев, Г. Г. Куни
цын, Э. Б. Цхай—отмети
ли недостатки в органи
зации соревнования, не
достаточную дейртвен- 
ность форм, гласность и 
сравнимость результатов. 
Делегат Г. П. Трофимов 
обратил, внимание на не
обходимость более четко
го контроля со стороны 
месткома развития тех
нических средств обуче
ния — важного резерва 
охраны труда. Справед

ливо был поставлен во
прос об улучшении са- 
нитарно - гигиенических 
условий работы, эстети
ческого оформления
учебных корпусов и ау
диторий.

Выступивший на кон
ференции ректор И. И. 
Каляцкий рассказал о 
выполнении институтом 
планок девятой' пятилет-• 
ки, осветил работу .кол
лектива в первом году 
нового пятилетия. И. И. 
Каляцкий. заострил вни
мание собравшихся на 
необходимости более 
строгого соблюдения тру
довой дисциплины, борь

бы с нарушениями об
щественного порядка, бе
режного отношения к со
циалистической собствен
ности. Выла подвергнута 
критике работа тран
спортного отдела и отде
ла снабжения.

С большим вниманием 
заслушано выступле.- 
ние председателя обкома 
профсоюза работников 
просвещения, высшей 
школы и научных учреж
дений В. И. Симоненко.

Работа месткома была 
признана удовлетвори
тельной.

Участники конферен
ции приняли постановле
ние, направленное на мо
билизацию сил и твор
ческой энергии коллек
тива, на' практическое пре
творение в жизнь реше
ний XXV съезда КПСС, 
на решение задач, по
ставленных в речи това
рища Л. И. Брежнева на 
октябрьском (1976 г.)
Пленуме ЦК партии, на 
безусловное выполнение 
взятых обязательств на 
десятую пятилетку.^.

В организации социа
листического соревнова
ния местком должен об

ратить внимание на орга
низацию контроля за вы
полнением обязательств 
коллективов, личных 
творческих планов, широ
ко использовать средст
ва гласности.

Намечены меры улуч
шения работы производ
ственно-массовой комис
сии, охраны труда, за
боты о здоровье сотруд
ников, их быта и отдыха.

Избран новый состав 
месткома. Председателем 
снова стал Л. Л. Игна
тенко.

докторов наук — заве-

ЗАЧЕТКА ТРУДО ВО ГО  1  
СЕМЕСТРА

Наша
Н и н а

Еще занимаясь на 
подготовительном от
делении, мы заметили 
ее незаурядный харак-.

Вчера в Томске со
стоялся первый слет 
студенческих строи
тельных отрядов, за
нимающихся отделоч
ными работами на 
объектах области в 
третьем трудовом се
местре 1976 года. В 
слете приняли актив
ное участие предста
вители ССО ТПИ: 
« Синильга», « Канику- 
ла» АВТФ, «Гефест» 
УОПФ, «Астра» ЭФФ, 
«Синильга», «Селена» 
ХТФ и других.

Сегодня мы расска
зываем об участнице 
девичьего слета, сту
дентке АВТФ Нине 
Шарыповой.

студенческого клуба 
«Каникула»), помогал 
ей в общестйенной ра
боте отряда.

тер организатора, ини
циатора многих важ
ных для группы дел.

| И вот снова встрети
лись в студенческом • 
строительном отряде. 
Нина на стройку при
езжает уже второй 
год. Про таких, как 
она, говорят: «Золо-

|тые руки». Она может 
и откосы равнять, и 
потолки штукатурить. 
Если у кого не ладит
ся, поможет. Если кто 
ленится, —г не смол-

|чит.
И в общественной 

жизни отряда Нина не 
>43 тех, кого надо про
сить о чем-либо. Она 
умело выпускает стен
ные газеты. Опыт об
щественной работы, 
который она получила 
на факультете (проф
орг и культмассовик 
группы, член профбю
ро факультета по ор
ганизации С В 0 б 0 д Ж )Г 0  
времени, член совета

В этом году Нина 
отвечала за деятель
ность «Комсомольско
го прожектора». Здесь 
в ее работе очень хо
рошо сказались лич
ные черты: принципи
альность, ответствен
ность за порученное 
дело. 8 рейдов провел 
КП, 12 боевых лист- “ 
ков, сигналов, мол- I 
ний было выпуще-. I 
но за время работы. I 
Отряд подошел с хо- В 
рошими производствен- Я 
ными показателями и I  
общественными дела
ми к окончанию треть
его трудового семест
ра.

За трудолюбие, ак
тивную общественную 
работу Нина дважды 
награждена значком 
ударника ВССО. й

А. СОЛОВЬЕВ, 
комиссар отряда 
«Каникула».

Фото А. Батурина, и

У КОСТРА
«Песни у костра, • 
Споры до утра — 
Это было будто бы 

вчера». 
(..Сидят плотным 

кольцом бойцы ССО 
«Каникула» и «Си- 
нильга». Горит симво
лический костер, ос
вещая любопытные 
лица присутствую
щих. Если присмот
реться, то увидишь 
среди них новые лица 
— это первокурсники.

В октябре их при
гласили в клуб АВТФ. 
Ожидали лекции, но 
вышло все совсем не 
так. Стоят стройными 
рядами бойцы. Широ
ко открытыми глазами 
глядят приглашенные 
на проплывающие зна
мена. Звучит рапорт.

Бойцы раееказыва 
ют о работе отрядов и 
традиционных иразд- 
ках— о посвящении, о 
кострах, дождях, о 
песнях. Они и сейчас 
звучат одна за дру
гой. Робко подпевают 
бойцам первокурсники. 
И кажется, словно ко
стер этот горит не в 
клубе, и что кругом 
шумят сосны...

Горит символиче
ский костер. Горит, 
зажигай сердца тех, 
кому предстоит первое 
трудовое лето, кому 
строить, петь новые 
песни, встречать но
вых друзей

М. ПОПОВА, 
тС. ЕЛИСЕЕВ* 

студенты I курса 
АВТФ.

I

С У Л Ы Б К О Й
На строительство нового студенческого об

щежития из института отчислена новая пар
тия студентов.

Когда человек руководствуется принципом: 
«Как бы чего не вышло», то обычно ничего 
и не выходит.

В ТБ иной раз один ум хорошо, а два ху
же. *

Деканат на сэкономленные стипендий на 
месте спортивной площадки силами бойцов 
ССО начинает строительство долговых ям для 
задолженников широкого профиля. I
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Если ты оперативник, 

то должен быть приме
ром другим студентам 
во всем: в учебе, в дис
циплине, в общественной 
работе. Так были сфор
мулированы требования, 
которые должны предъ
являться к бойцам опер
отряда, на недавно состо
явшемся заседании шта
ба, где обсуждались во
просы дисциплины.

Выло решено провести 
собрания в ротах, чтобы

обсудить вопросы пове
дения, внешнего вида, 
проанализировать причи
ны ухода некоторых сту
дентов из отряда.

Командиры рот и на
чальники отделов доло
жили о состоянии дел в 
подразделениях, сообщи
ли о количественном сос
таве и работе по приему 
кандидатов в оперотряд 
из числа студентов-пер- 
вокурсников.

Как выяснилось, на 
всех факультетах были 
проведены беседы с пер
вокурсниками, где рас
сказывалось о деятель
ности отряда, в общежи
тиях были вывешены 
стенные газеты, выпу
щенные к началу заня

тий. Со многими студен
тами были проведены ин
дивидуальные собеседо
вания.

Члены штаба познако
мились с работой, кото
рая была проведена со
трудниками отряда пас
портной проверки в пе
риод заселения студенче
ских общежитий^.

На заседании обсужде
на возможность органи- 
низации оперативной ра
боты в поселке Степаноз- 
ка, некоторые хозяйст
венные вопросы. Члены 
штаба поделились опы
том своей работы с го
стями, членами студенче
ского оперативного. от
ряда ТИАСУРа.

С. ХАБИБУЛИН.

Я ХОЧУ РАССКАЗАТЬ о Володе Шумилове, 
командире оперативников МСФ, потому что он, на 
мой взгляд, может быть образцом для многих сту

дентов, даже еРли они не члены оперативного от
ряда ТИИ, ведь он, кроме того, хорошо учится, 
член бюро В.ЛКСМ факультета, хороший товарищ.

Я познакомился с Володей осенью 1974 года. 
Тогда он был еще рядовым оперативником. Очень 
дисциплинированный и чуточку застенчивый, он 
был непримирим к нарушителям общественного 
порядка.

Прошло немного времени, и Володя стал коман-

Командиры
впереди

диром группы. Она почти полностью состояла из 
первокурсников, но по количеству работы нисколь
ко не уступала многим группам «стариков», а ча
сто и опережала. Поэтому, когда на штабе встал 
вопрос о выборе кандидатуры на должность коман
дира взвода, то мнение членов штаба было едино
душным: «Шумилов справится». Володя оправдал 

.доверие. Его взвод стал лучшим,
В мае прошлого года Шумилова назначили за

местителем командира роты оперативников МСФ. 
Круг его забот расширился: каждого из 90 членов 
роты он должен знать по имени, должен представ
лять круг его интересов, занятий. Кроме того, он 
должен ежедневно заниматься личным составом: 
учеба оперативников, участие в рейдах, оформ
ление штаба — этим не исчерпываются обязан
ности командира роты. Но главное — нужно учить
ся. Он все • успевает. Успевает потому, что любит 
то, чем занимается. Он болеет за роту, пережи
вает даже маленькие срывы и неудачи и делает 
все, чтобы они никогда больше не повторялись. 
Зато как рады были оперативники машинострои
тельного факультета, когда на IV слете оператив
ного отряда ТПП при подведении итогов социали
стического соревнования между ротами первое ме
сто было присуждено роте МСФ. Это была настоя
щая победа! Но хотя для ее участия машинострои
тели во главе с Шумиловым сделали много, они 
считают, " что нужно работать еще больше, еще 
лучше, ведь дело их ответственное и нужное.

В. ЯКУШКО, 
комиссар отряда МСФ.

Борис Мадзелян, студент 3 курса УОПФ, занимается оперативной рабо
той с 1974 года. Сейчас он командир оперативников факультета и одно
временно выполняет обязанности начальника следственного отдела. Со 
своими обязанностями он справляется-успешно.

Хотя было трудно
В этом году, как обыч

но с наступлением лета, 
студенты разъехались: 
кто в студенческий стро
ительный отряд, кто на 
практику. Студгородоч 
опустел, но не надолго. 
Приехали абитуриенты. 
Не все абитуриенты едут 
к нам с твердым наме
рением выдержать всту
пительные экзамены и 
стать студентами. Есть и 
такие, кто приезжает 
сюда отдохнуть, весело 
провести время. Они-то 
зачастую и становятся 
правонарушителями.

Вот почему нынче, как 
и в прошлые годы, для 
работы летом были ос
тавлены две группы опе
ративников. Что же * они 
сделали за два месяца?

Ежедневно проводи

лись рейды по общежи
тиям ТПИ и в районе 
студгородка. Не был ос
тавлен без внимания и 
микрорайон. Каждый 
день выставлялись посты 
ДНД у кинотеатра «Ок
тябрь», в районе Дворца 
зрелищ и спорта. Три 
раза в месяц досылались 
наряды для дежурств в 
районе штаба ДНД. За 
июль и август было за
держано 213 нарушите
лей общественного "поряд
ка. На восемь из . них 
возбуждены уголовные 
дела.

Во время рейдов по 
общежитиям, которые 
проводились членами 
оперативного отряда сов
местно с абитуриентами, 
различные замечания и 
предупреждения за нару

шение правил прожива
ния были объявлены 
жильцам 1164 комнат. У 
нарушителей обществен
ного порядка было изъ* 
ято 5 магнитофонов и 6 
проигрывателей, которые 
были переданы в проф
ком ТПИ. Сведения о 
всех* нарушениях еже
дневно подавались в 
партком и комитет комсо
мола ТПИ. Хочется ска 
зать, что хотя оператив
ников, оставленных на 
лето, было, недостаточ
но для того, чтобы под
держивать порядок одно
временно в студгородке и 
в микрорайоне, они с за
дачей справились успеш
но.

В. ШТЕИНМАРК, 
комиссар отряда.

К ЧЕМУ ПРИВОДИТ ЧЕХАРДА Много студентов про
живают по старым орде
рам.

Всем хорошо извест
но, какое большое зна
чение имеет паспорт для 
учета, прописки и выпис
ки граждан. Ън может 
помочь узнать, где про
живает или куда выбыл 
человек.

В январе в стране на
чался обмен паспортов. 
Ответственность за орга
низованное проведение 
обмена паспортов лежит 
не только на нас, паспор
тистах, но и на руково
дителях отделов, партий
ных, комсомольских и 
профсоюзных работниках. 
Их задача контролиро
вать, как обстоит дело с 
пропиской в студенческих 
общежитиях, следить за 
тем, чтобы не было «зай

цев», не жили в студен
ческих общежитиях по
сторонние люди. Должно
го контроля со стороны 
указанных работников за 
порядком проживания 
студентов в общежитиях 
института пока нет. Так, 
несмотря на то, что уже 
начало ноября, лица, 
окончившие институт в 
1976 году, из общежитий 
не выписались. Напри
мер, на Вершинина, 33 
(выпускники ТЭФ) не 
выписалось 13 человек, 
на Пирогова, 18 (выпуск
ники ГРФ) — 16 человек.

тий без предварительной 
беседы со студсоветами. 
Поэтому в комнатах по
явились жильцы, не чис
лящиеся в приказе.

У паспортистов нет ко
пий приказов ' о заселе
нии, но их нам просто 
не дали, А в деканатах 
ГРФ и МСФ в приказах 
даже комнаты . указаны 
не по порядку.

тие. Студентам пришлось 
самим бегать в бухгалте
рию.

В новом учебном году, 
деканы некоторых фа
культетов издали прика
зы о заселении общежи-

Нэ. МСФ, готовя орде
ра для вселения студен
тов в общежитие, не по
заботились о том, чтобы 
поставить на ордерах пе
чать в бухгалтерии о вне
сении платы за общежи-

Во всех деканатах из
вестно, что пока не будет 
в обходном листе подпи
си кастелянши, паспорт
ного работника и началь
ника ОСО, ордер не дей
ствителен. В деканате 
подготовительного отде
ления об этом -забыли: 
здесь обнаружено 23 об
ходных листа без подпи
си паспортистки.

Есть случаи, когда де
канаты выдавали ордера 
жителям Томского при
города, хотя оттуда ре 
гулярно ходят автобусы 
Эти студенты редко про
живают в общежитиях 
на их месте живут сту- 
дентИл, не получившие 
ордера, или исключенные 
из института.

Без подписи паспорти
ста заселили студентов в 
Общежитии на Кирова, 
56-6 (УОПФ), и теперь 
студенты прописываться 
не идут.

Чтобы наладить поря
док в общежитиях, необ 
ходимо выписки из ре 
шений студсоветов о вы 
селении и заселении сту 
дентов или об их пере
селении своевременно от
давать паспортисту.

Е. ПОЗДНЯКОВА, 
паспортист ОСО ТПИ.

НАШИ
КОНСУЛЬТАЦИИ

Лаборантки МСФ 
Л. Т. Демидова иТ. В. 
Климанова, ГРФ 
Т. К. Сидорова и дру
гие спрашивают, пра
вильно ли поступила 
администрация инсти
тута, допустив их к ра
боте соответственно е 
1, 11, 9 сентября это
го года, а оформление 
произведя 29 и 21 сен
тября. «Каков порядок 
приема и оформления 
на работу?» — интере
суются они.

— Администрация 
неправильно поступи
ла, так как по обще
му правилу допуск к 
работе без предъяв
ления необходимых 
документов, без про
хождения медицинско
го освидетельствова-

Ш1ШШШШШШПШШШ11ШШШ

ПРИЕМ И 
ОФ ОРМ ЛЕ
НИЕ
НА РАБОТУ
Ш11ШШ11ШШШШ1ШШ11ПШШГ

ння для несовершенно 
летних, без прохожде
ния инструктажа по 
технике безопасности 
не производится. В 
крупных производст
венных объединениях, 
предприятиях, инсти
тутах, где руководите
ли отдельных подраз
делений фактически 
принимают на работу 
хотя они таким правом 
не пользуются, 
оформление произво
дится только в отделе 
кадров, иногда день 
выхода граждан на 
работу не совпадает с 
днем издания прика
за. В статье 18 КЗОТ 
сказано, что фактиче
ское допущение к ра
боте считается за
ключением трудового 
договора, независимо 
от того, был ли прием 
надлежащим образом 
оформлен. То есть не 
имеет'значения, был 
издан приказ или нет. 
Если работник начал 
выполнять свои трудо
вые обязанности, то 
на него полностью 
распространяются пра
ва, предоставленные 
законодательством о 
труде. С момента на
чала работы ему обя
заны выплатить зара
ботную плату, произ
водить * выплаты по 
больничному листу и 
т. п. Ссылки на от
сутствие прописки, 
пройденного инструк
тажа по технике безо
пасности и другие не 
основаны на законе. 
Руководители подраз
делений, допускающие 
к работе принятых, 
обязаны соблюдать 
все нормы законода
тельства о труде, в 
противном случае они 
должны нести дис
циплинарную ответст
венность.

3. КОШКО, 
старший препо
даватель.
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